

Hugo Ramos Lagos
 contacto@diarioconcepcion.cl

Tras los incendios que afectaron a Penco y Lirquén, el accionar de las autoridades y de los equipos en terreno ingresó a una fase distinta de la emergencia. Con el avance del control del fuego, el foco se desplazó desde la respuesta inmediata hacia el ordenamiento del territorio, la limpieza de sectores dañados y la implementación de ayudas tempranas, con operativos que movilizan decenas de camiones y equipos en barrios afectados.

En ese contexto, la articulación entre servicios públicos y las fuerzas de apoyo permitió estructurar el trabajo en terreno e implementar un plan de acceso vehicular controlado, orientado a ordenar flujos, priorizar sectores y asegurar que la ayuda llegue de manera efectiva.

Ayudas tempranas y limpieza

En esa línea, la ministra de Desarrollo Social, Javiera Toro, explicó que la coordinación diseñada para la zona apunta precisamente a ordenar esta nueva etapa. "Ya llevamos una semana enfrentando esta catástrofe y, en paralelo a que se sigue combatiendo el fuego, estamos en una etapa de rehabilitación y ayudas tempranas", señaló, subrayando que el trabajo conjunto permite definir con mayor claridad cómo se desplegarán las acciones durante los próximos días, en función de las urgencias levantadas desde el territorio.

Uno de los ejes prioritarios, según detalló la jefa de cartera, es la limpieza de calles y el retiro de escombros, una tarea que se ha vuelto central tras el paso del fuego por sectores urbanos. "Hay tres tareas fundamentales en esta etapa: la limpieza y retiro de escombros, la entrega de ayuda humanitaria y la aplicación de instrumentos de catastro en terreno", afirmó Toro.

Desde el plano local, el alcalde de Penco, Rodrigo Vera, señaló que la principal demanda de los vecinos hoy es avanzar con la limpieza, en un escenario de alta afectación territorial. En ese contexto, explicó que el catastro preliminar levantado en la comuna considera 17.380 hogares, con especial impacto en Lirquén, donde 4.300 viviendas resultaron afectadas, cerca de 4.000 con pérdida total.

A ello se suman sectores como Ríos de Chile, con 720 viviendas previamente catastradas por el Serviu, lo que eleva la estimación a 5.800 viviendas dañadas, afectando a entre 18.000 y 20.000 personas.

"Tenemos sectores donde ha habido mucho voluntariado, pero necesitamos maquinaria pesada. Para eso se requiere orden y comprensión, porque sin limpieza se pueden generar focos sanitarios", advirtió



FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

REHABILITACIÓN TRAS EMERGENCIA

Con más de 40 camiones: activan limpieza y ayudas tempranas en Penco tras incendios

El avance del control del fuego permitió activar operativos continuos de aseo y asistencia humanitaria, con cobertura diaria y apoyo de más de 200 voluntarios.

Vera, apuntando a la urgencia de despejar calles, pasajes y espacios comunes que siguen acumulando material tras los incendios.

En paralelo, el municipio ha desarrollado operativos de entrega de ayuda humanitaria en distintos barrios, con una logística que combina recursos públicos, apoyo voluntario y coordinación comunitaria. Vera detalló que ya iniciaron las "entregas masivas coordinadas con dirigentes y vecinos, con más de 40 camiones y más de 200 voluntarios, donde solo se solicita a las personas registrar su dirección para asegurar que la

ayuda llegue a quienes corresponde", describiendo un despliegue de alta intensidad en terreno.

Estos operativos, explicó el alcalde, se han organizado por sectores y en horarios definidos para ampliar la cobertura y evitar duplicidades. "Ya se entregó ayuda en Cerro Rahue, Vista Hermosa, Antonio Varas, Ríos de Chile y Villa Miramar, y en los próximos días corresponde continuar en otros barrios", indicó, subrayando que el objetivo es mantener una continuidad diaria que permita cubrir progresivamente todo el territorio afectado.

Medidas complementarias y prioridades

Sin embargo, considerando la congestión vehicular y los múltiples frentes de trabajo, las autoridades coincidieron en la necesidad de ordenar el territorio para facilitar las labores en terreno. En ese marco, la planificación considera accesos vehiculares controlados en sectores priorizados de la comuna, como Gabriela Mistral y Cerro Rahue, donde se concentra el retiro de escombros, y Ríos de Chile, enfocado en la aplicación de instrumentos de catastro. La implementación de estas medi-

das se realiza con apoyo de la Jefatura de la Defensa Nacional y de las policías, en coordinación permanente con el municipio. El énfasis, señalaron las autoridades, está puesto en resguardar la seguridad de vecinos, voluntarios y funcionarios, así como en asegurar que los recursos estatales puedan desplegarse sin interferencias en los puntos donde la situación sigue siendo más crítica.

"El plan de acceso vehicular controlado se va a traducir en la prohibición de acceso a ciertas áreas en donde necesitamos entrar con todo el entramado estatal para poder llegar con la ayuda en forma eficiente a la gente que más lo necesita. Por lo tanto, los vehículos no van a poder ir a los lugares informados", explicó el jefe de la Defensa Nacional en la región, contraalmirante Edgardo Acevedo.

Dentro del despliegue, la subsecretaria de Servicios Sociales, Francisca Gallegos, explicó que el trabajo se ha coordinado con dirigentes vecinales y que se habilitarán puntos de consulta para resolver dudas y rectificar información. "Hemos visto que, sin un orden claro, los mismos esfuerzos de ayuda se terminan entorpeciendo", explicó.

"El objetivo es priorizar el ingreso de quienes están realizando limpieza, catastro y entrega de apoyo, porque eso es lo que hoy permite avanzar más rápido y con menor riesgo para las personas", finalizó.

OPINIONES
 X @MediosUdeC
 contacto@diarioconcepcion.cl

